



**A.C.I AGENCIA DE COOPERACIÓN E INVERSIONES DE MEDELLÍN Y EL ÁREA METROPOLITANA - ACI  
MEDELLÍN-**

**ACTA N° 45**

**REUNIÓN EXTRAORDINARIA NO PRESENCIAL DE ASAMBLEA GENERAL DE ASOCIADOS**

**FECHA:** 30 de Octubre de 2023

**LUGAR:** Medellín

**MOTIVO DE LA CITACIÓN:** De conformidad con lo dispuesto en el parágrafo 2 del artículo 33 de los Estatutos de la ACIMedellín y en consonancia con los artículos 19 y 20 de la Ley 222 de 1995, el Representante Legal de la Agencia de Cooperación e Inversiones de Medellín y el área Metropolitana -ACI Medellín, mediante comunicación enviada al correo electrónico de cada uno de los asociados en día veinte (20) de Octubre de 2023, se convocó Asamblea extraordinaria no presencial de Asociados a los cuatro (4) representantes legales de los miembros que conforman la Asociación, para que emitiesen su sentido del voto hasta el día treinta (30) de Octubre de 2023, respecto a lo siguiente:

El orden del día a desarrollar es el siguiente:

1. Aprobación como miembro suplente de la Junta Directiva designados por parte del Área Metropolitana del Valle del Aburrá Distrito de Ciencia, Tecnología e Innovación para el período 2023-2024

ENTIDAD	CARGO	MIEMBRO
Área Metropolitana del Valle de Aburrá	ASESOR DE DIRECCIÓN Cargo actualmente ocupado por: Pablo Marcelo Maturana	suplente

2. Solicitud autorización del proyecto de destinación y ejecución de excedentes de años anteriores.

Una vez expresado el sentido del voto por parte de cada uno de los asociados a través de correo electrónico, los cuales hacen parte de la presente acta, el anterior punto fue aprobado por el 100% de los mismos de la siguiente forma:

ASOCIADO	FECHA DE PRONUNCIAMIENTO DEL VOTO	PRONUNCIAMIENTO
Distrito de Ciencia Tecnología e Innovación de Medellín, representado por el Alcalde Encargado Oscar Hurtado.	30 de Octubre a las 17:31 p.m	POSITIVO.
Empresas Públicas de Medellín	30 de Octubre a las	POSITIVO

E.S.P, representada por el Doctor Jorge Andrés Carrillo Cardoso.	8:31 a.m	
Área Metropolitana del Valle de Aburrá, representada por el Doctor Juan David Londoño Cardona.	30 de Octubre a las 17:50 p.m	POSITIVO
Empresas Varias de Medellín, representada por el Doctor Carlos Fernando Borja Jiménez	30 de Octubre a las 14:08 p.m	POSITIVO

Acorde con los votos emitidos por los Asociados, se acepta en su totalidad los puntos propuestos para la presente reunión, aprobando como miembro suplente de la Junta Directiva de la ACI, al representante del Área Metropolitana, el Asesor de Dirección Pablo Marcelo Maturana y se aprobó el proyecto de destinación y ejecución de excedentes de años anteriores presentados a la Asamblea.

Hacen parte de la presente acta los siguientes anexos:

- Correo electrónico de citación.
- Citación
- Correo electrónico con la votación de cada asociado.



**JUAN CAMILO MERGESH CARRASCO**  
Representante Legal ACI Medellín



**JUAN DAVID PALACIO CARDONA**  
Director del Área Metropolitana

## PROYECTO DE DESTINACIÓN Y EJECUCIÓN DE EXCEDENTES DE AÑOS ANTERIORES ACI MEDELLÍN

2023



SC - CER  
441806



acimedellin

- Calle 41 # 55-80 Plaza Mayor Of. 303
- Teléfono: +57 (4) 3203430
- [www.acimedellin.org](http://www.acimedellin.org)
- [info@acimedellin.org](mailto:info@acimedellin.org)
- Medellín - Colombia

## 1. INTRODUCCIÓN

Las redes internacionales de ciudades se han convertido en espacios fundamentales para la articulación entre diferentes gobiernos locales del contexto global. Allí, se les ha permitido tener incidencia política en los principales debates a nivel internacional, acceder al conocimiento, la innovación y la transferencia de buenas prácticas.

El gran desafío que tuvieron las ciudades para hacerle frente a la pandemia del COVID-19, potenció el accionar de las redes internacionales de ciudades como esquemas de soluciones urbanas en temas fundamentales como la salud, el cambio climático, la migración, la educación y la desigualdad. En estos espacios los gobiernos locales encontraron aliados de confianza para afrontar estos retos y así mismo desarrollar y fortalecer relaciones bilaterales que generaron resultados más allá de las redes.

Diferentes estudios realizados por actores de relevancia internacional, como el Barcelona Centre for International Affairs y la London School of Economics, nos muestran que las ciudades que marcan tendencia a nivel internacional suelen tener una participación activa en diferentes redes y que, sin duda alguna, esta participación les ha permitido expandir su relacionamiento y posicionarse de una manera distinta en el contexto global.

## 2. JUSTIFICACIÓN

Medellín hace varios años atrás entendió la relevancia de las redes internacionales de ciudades como espacios estratégicos en donde se articulan acciones con objetivos comunes con el resto de las ciudades, donde se intercambian buenas prácticas, conocimientos y se posiciona la reputación de la ciudad en diferentes temas como actor clave del contexto global.

Medellín de la mano de la ACI Medellín y de su gran articulación con el sector público y privado ha logrado consolidar una imagen a nivel internacional como una ciudad resiliente, con una profunda vocación de transformación urbana, dejando atrás años de violencia y convirtiéndose en un referente de innovación, resiliencia y desarrollo urbano, desde una visión más justa e inclusiva.

Desde esta perspectiva, en la ACI Medellín comprendemos que los desafíos actuales que presentan las sociedades son muy complejos y que ningún gobierno está en capacidad de afrontarlos solo, necesitamos colaborar de una forma estratégica para vincularnos a las agendas internacionales que nos permiten generar soluciones prácticas e inmediatas a temas fundamentales que demanda el contexto actual.

Por esta razón, hacemos parte de doce redes de ciudad que abarcan diferentes temas y objetivos, y focalizamos nuestro esfuerzo en seis que son las más potentes y que gozan de un prestigio de grandes dimensiones a nivel internacional. Los resultados no han sido pocos y hemos sido partícipes de financiación y cooperación técnica, además de pertenecer a grupos de trabajo específicos que colocan a nuestra ciudad como un referente del contexto global.

La ACI Medellín es la entidad designada por la Alcaldía de Medellín para administrar y gestionar las redes internacionales de ciudad, las cuales son un medio para fortalecer la inserción internacional de los gobiernos locales, incrementar las oportunidades de cooperación descentralizada e intercambiar aprendizajes, además de posibilitar la discusión de asuntos globales que podemos enfrentar de manera estratégica y en conjunto.

El proceso de internacionalización de Medellín se ha fortalecido gracias a su participación en las redes internacionales de ciudades, en tanto le abren oportunidades de participación en eventos y premios diseñados estratégicamente para maximizar la difusión de los aciertos de cada territorio en materia de desarrollo social, económico y ambiental.

Como se mencionó antes, actualmente la ACI Medellín apoya la participación de la ciudad en doce redes internacionales de ciudad, de las cuales siete no requieren el pago de membresía y cinco que sí tienen un costo anual de participación.

A continuación, se describen las redes internacionales de ciudades a las cuales Medellín pertenece que no requieren el pago de membresía:

- C40: esta red internacional de ciudades trabaja en las acciones para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y enfrentar los riesgos del cambio climático. El alcalde Daniel Quintero hizo parte del Global Mayors COVID-19 Recovery Task Force, grupo de la red que le ha permitido a Medellín hacer parte de las ciudades líderes en la conversación sobre la reactivación post COVID-19, cuidando que esto no signifique el colapso climático, se convierta en una crisis aún mayor y que detenga la economía global.
- Red Global de Ciudades Resilientes: esta red internacional de ciudades apoya la adopción de una visión de la resiliencia que incluya no solo los impactos naturales como terremotos, inundaciones y enfermedades, sino también las tensiones políticas, económicas, culturales y sociales que debilitan la estructura de una ciudad.
- AL-LAS: esta red internacional de ciudades busca fortalecer las relaciones internacionales de las ciudades miembro, para la mejora de políticas públicas y desarrollo territorial.
- Red de Ciudades Creativas de la Unesco: esta red internacional de ciudades trabaja la cooperación entre ciudades para identificar la creatividad como factor estratégico de desarrollo urbano sostenible en siete ámbitos creativos: artesanía y artes populares, diseño, cine, gastronomía, literatura, música y artes digitales.

- Red de Ciudades Líderes en Movilidad Urbana: esta red internacional de ciudades tiene por objetivo es contribuir a los procesos de modernización y transformación de movilidad urbana, implementando sistemas integrados multimodales con capacidad para ofrecer servicios eficientes de alta calidad con integración social.
- Red Mundial de Ciudades del Aprendizaje de la UNESCO: esta red internacional de ciudades es un espacio para solucionar problemas y compartir ideas con el objetivo de crear ciudades que aprenden y proporcionan a sus habitantes inspiración, know-how y mejores prácticas.
- Red Latinoamericana de Ciudades Arcoíris: esta red internacional de ciudades se propone como un sistema regional de intercambio de experiencias, políticas y programas entre grandes metrópolis y gobiernos amigables con la población LGTBI, considerando la inclusión como la base de la integración ciudadana y el mantenimiento de un tejido social libre, digno y respetuoso de los derechos de las personas.
- Cities for Mobility: esta red internacional de ciudades busca una movilidad sostenible y compatible con el futuro, es decir, una movilidad socialmente justa, con calidad ambiental y que contribuya al fomento de la economía.

A continuación, se describen las redes internacionales de ciudades a las cuales Medellín pertenece que requieren del pago de membresía anual:

- Metropolis: esta red internacional de ciudades opera como foro internacional para explorar problemas y soluciones comunes de las grandes ciudades y regiones metropolitanas.
- ICLEI: es la red de gobiernos locales, organismos estatales y entidades regionales que se han comprometido con el desarrollo sostenible, y que apoya a las ciudades con capacitaciones, asistencia técnica y asesoría, para el diseño e implementación de programas de desarrollo sustentable.
- CIDEU: esta red internacional de ciudades promueve el diseño y gestión estratégica de proyectos urbanos para lograr el desarrollo sostenible de las ciudades iberoamericanas.
- AICE: esta red internacional de ciudades el objetivo de esta red es promover, inspirar, fomentar y velar por el cumplimiento de los principios recogidos en la Carta de Ciudades Educadoras (Declaración de Barcelona) que busca impulsar el desarrollo educativo de las ciudades miembro, sin dejar al azar el desarrollo de sus habitantes.
- Mercociudades: esta red internacional de ciudades favorece la participación de los municipios en el proceso de integración regional, fortaleciendo las instituciones de las ciudades miembro en el seno del Mercosur y desarrollando el intercambio y la cooperación horizontal entre las municipalidades de la región.

### 3. CUMPLIMIENTO DE LA NORMA

La ACI Medellín es una entidad contribuyente del impuesto sobre la renta y complementarios, sujeta al régimen tributario especial, conforme lo dispone el artículo 19 del Estatuto Tributario, modificado por el artículo 140 de la Ley 1819 de 2016.

En este artículo se establecen varios requisitos que se deben de cumplir para que la ACI Medellín pueda lograr que sus excedentes fiscales de cada año queden exonerados de pagar el impuesto. Estos requisitos corresponden a:

1. Que esté legalmente constituida.
2. Que su objeto social sea de interés general en una o varias de las actividades meritorias establecidas en el artículo 359 del Estatuto Tributario, a las cuales debe tener acceso la comunidad.
3. Que ni sus aportes sean reembolsados ni sus excedentes distribuidos, bajo ninguna modalidad, cualquiera que sea la denominación que utilice, ni directa, ni indirectamente, ni durante su existencia, ni en el momento de su disolución y liquidación, de acuerdo con el artículo 356-1.

Por otra parte, el artículo 359 del Estatuto Tributario establece:

“(…) deberá corresponder a cualquiera de las siguientes actividades meritorias, siempre y cuando las mismas sean de interés general y que a ellas tenga acceso la comunidad:

9. Actividades de desarrollo empresarial. Promoción del desarrollo empresarial y el emprendimiento definido por la Ley 1014 de 2006.
10. Promoción y apoyo a los derechos humanos y los objetivos globales definidos por las Naciones Unidas.
12. Promoción y apoyo a entidades sin ánimo de lucro que ejecuten acciones directas en el territorio nacional en alguna de las actividades meritorias descritas en este artículo...”

Ahora bien, el propósito inspirador de la ACI Medellín se define así “Creemos en el poder de las alianzas con el mundo para lograr el desarrollo sostenible y construir un mejor lugar para la gente”; y la visión se define como “Ser el actor líder de la Internacionalización de la ciudad región posicionándola a nivel local e internacional y respondiendo de manera estratégica a los cambios del contexto global”.

De acuerdo con los numerales descritos del artículo 359 del Estatuto Tributario, se evidencia que tanto el propósito como la visión de la ACI Medellín están direccionados a actividades que son de interés general, toda vez que ambos se enfocan en mejorar las condiciones de vida de la comunidad a través de programas de desarrollo sostenible.

Así mismo, el proyecto, que se presenta a la Asamblea General de Asociados para su aprobación, cumple con el mandato de la norma, toda vez que es necesario continuar fortaleciendo el proceso de internacionalización de la ciudad - región a través de la participación en las diferentes redes, como un actor estratégico en la agenda global.

#### 4. EXCEDENTES AÑOS ANTERIORES

La Agencia de Cooperación e Inversión de Medellín y el Área Metropolitana -ACI Medellín, es una entidad contribuyente del Impuesto sobre la Renta y Complementarios sujeta al régimen tributario especial, deberá presentar a la Asamblea General de Asociados solicitud de aprobación para la ejecución de sus excedentes.

A continuación, se detallan los proyectos de destinación y ejecución de excedentes, que para el final del ejercicio de 2022 contaban con los siguientes recursos de excedentes.

PROYECTO	EXCEDENTES	VALOR	EJECUCIÓN
Actualizar la infraestructura tecnológica de la ACI Medellín, para preservar la memoria institucional	2012	\$129.927.000	2021 - 2022
	2020	\$74.244.000	2023
Potenciar la infraestructura tecnológica de la ACI Medellín	2013	\$192.780.433	2022
	2020	\$15.218.685	2022
Medellín y la Región conectada con el Mundo creando alianzas de desarrollo sostenible	2012	\$28.724.921	2022
	2013	\$88.219.567	2022

Los excedentes netos de 2020 fueron de \$574.706.446 respaldados mediante acta de Asamblea ordinaria de Asociados No.40 del 10 de marzo de 2021, en el año 2022 vía proyectos se ejecutaron recursos por \$89.462.685, quedando así una asignación permanente de \$485.243.761.

Para el cierre de la vigencia 2022, se obtuvieron excedentes por \$111.813.254, respaldados en una asignación permanente en acta de Asamblea ordinaria de Asociados No.43 del 14 de marzo de 2023.

De acuerdo con la necesidad urgente de que la ACI Medellín, cree alianzas para el desarrollo sostenible y articule los diferentes gobiernos, se solicita autorización a la Asamblea General de Asociados ejecutar el proyecto “Medellín y la Región conectada con el Mundo creando alianzas de desarrollo sostenible” con los excedentes pendientes por ejecutar del año 2020.

Costo total del proyecto \$190.421.753 (CIENTO NOVENTA MILLONES CUATROCIENTOS VEINTIÚN MIL SETECIENTOS CINCUENTA Y TRES PESOS), correspondiente a la suscripción a redes internacionales, gastos de nómina asociado a la administración de las redes y los gastos bancarios.

A continuación, se detalla el costo de las redes:

Nombre Red	Valor suscripción
Mercociudades	5.000 USD
AICE	1.872,5 EUR
Metrópolis	4.700 EUR
CIDEU	4.500 USD
ICLEI	28.572.588 COP

\*El costo de las redes se determina según el valor de la TRM vigente al momento del pago.

## 5. SITUACIÓN ACTUAL

Teniendo en cuenta la situación presupuestal de la entidad, la ACI Medellín deberá pagar la membresía anual de las redes ACIE, Mercociudades, Metrópolis, ICLEI y CIDEU cuya importancia y pertinencia se detalla a continuación:

- Mercociudades:

Mercociudades es una red de gobiernos locales de América Latina que tiene por objetivo potenciar la identidad y la integración regional para asegurar el desarrollo de las ciudades y el bienestar de la región.

En otras palabras, la red busca promover una integración regional diferente, que sea respetuosa de la diversidad de las distintas ciudades de la región y que permita construir una ciudadanía participativa y sin fronteras.

La red cuenta actualmente con 375 ciudades miembro de 10 países del continente (Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Venezuela, Chile, Bolivia, Ecuador, Perú y Colombia). Medellín es ciudad miembro de Mercociudades desde 2011.

Desde entonces, la Alcaldía de Medellín se ha beneficiado de diferentes acciones de cooperación internacional, a través de su participación en Mercociudades. Los principales logros de la vinculación de la ciudad a la red se describen a continuación.

En 2015, la Secretaría de Movilidad de Medellín fue beneficiaria de una acción de cooperación técnica con Tandil, Argentina, que consistió en el intercambio de buenas prácticas en materia de seguridad vial y movilidad humana.

Para 2018, la Secretaría de Desarrollo Económico de Medellín se benefició del desarrollo de un proyecto de cooperación descentralizada que buscó intercambiar experiencias exitosas en materia de fortalecimiento de la cultura emprendedora y del tejido socio productivo entre Medellín y Santa Fe, Argentina. Este proyecto propuso contribuir al fortalecimiento de la cultura emprendedora a nivel local, para incrementar el número de oportunidades de empleo decente, apoyando la innovación, la creatividad y el acceso a servicios financieros. Esta cooperación fue valorada en USD 7.000.

Para 2019, la Secretaría de Educación de Medellín se benefició del proyecto de cooperación sur-sur entre Medellín y San Justo, Argentina, que consistió en el intercambio de buenas prácticas en materia de políticas públicas de atención integral a la primera infancia. Con este proyecto la municipalidad de San Justo tuvo la oportunidad de conocer a profundidad el programa Buen Comienzo, para contar con los elementos que le permitieran duplicar esta buena práctica en su ciudad. Este tipo de acciones influyen en el aumento de la visibilidad internacional de Medellín y sus experiencias en materia social.

En 2020, la Secretaría de Inclusión Social, Familia y Derechos Humanos fue beneficiaria de la convocatoria “Escuela de Resiliencia” de Mercociudades, la cual es un espacio de formación, capacitación, articulación y cooperación internacional que busca abordar nuevos enfoques para enfrentar los principales desafíos de las ciudades, como la gestión del riesgo de desastres y la construcción de resiliencia urbana. La Secretaría se postuló con el proyecto Familias Medellín con el fin de aumentar el enfoque de resiliencia del programa y mejorar los procesos de capacitación y habilitación de autonomía económica de las familias en situación de vulnerabilidad que participan del proyecto.

En 2023, uno de los socios fundadores de la ACI Medellín, el Área Metropolitana del Valle de Aburrá - AMVA, fue seleccionado para participar dentro del mismo programa mencionado anteriormente, la “Escuela de Resiliencia”, con el fin de aumentar los enfoques y las acciones de resiliencia del territorio frente a los altos niveles de desplazamiento de tierra de los municipios del valle.

Finalmente, para este mismo año, la ACI Medellín fue invitada como ponente dentro del evento virtual “Internacionalización de las ciudades y localización de los ODS” de Mercociudades. Dentro de este espacio la agencia tuvo la oportunidad de compartir con técnicos y líderes de las áreas de internacionalización de las ciudades de Mercociudades, la experiencia de Medellín en su proceso de internacionalización y la localización de los ODS en el actual Plan de Desarrollo “Medellín Futuro” 2020 - 2023.

- Asociación Internacional De Ciudades Educadoras - AICE:

La Asociación Internacional De Ciudades Educadoras - AICE es una red internacional de gobiernos locales de todo el mundo comprometidos con la educación como herramienta de transformación social, que promueve el intercambio de ideas, reflexiones y buenas prácticas.

Por medio de 20 pilares entorno a la educación, las más de 480 ciudades miembro, de más de 30 países, buscan a través de ellos tener una hoja de ruta para construir ciudades que eduquen a lo largo de la vida y que sean amigables, accesibles, dinámicas, sostenibles, saludables, inclusivas, participativas, justas y creativas.

Medellín se unió a la red en 2004, y desde entonces ha podido beneficiarse de diferentes acciones de cooperación que se describen a continuación.

En 2008 la Alcaldía de Medellín participó en dos seminarios guiados (“Ciudad Educadora y Gobernanza Local”) con expertos de Ciudades Educadoras del sector público y privado,

para evaluar los procesos de educación de la ciudad y como Medellín se encontraba abordando los pilares de AICE.

Para 2010, la Alcaldía de Medellín, por medio del INDER, participó en el XI Congreso Internacional de Ciudades Educadoras, llamado “Deporte, políticas públicas y ciudadanía - Retos de una Ciudad Educadora” en Guadalajara, México, en el cual pudo realizar cuatro ponencias en el *side-event* sobre deporte, educación y ciudadanía, y reforzar la visibilidad internacional de Medellín en materia de construcción de paz, deporte e inclusión social.

Para 2011, la Alcaldía de Medellín realizó en la ciudad, junto con AICE, el encuentro internacional “Escuela, arte y ciudad: construcción polifónica de ciudadanías” con el fin de darle visibilidad internacional a las acciones de Medellín en materia de cultura, arte y educación.

En 2013 la Alcaldía de Medellín pudo participar igualmente en la red temática de AICE “Políticas públicas para la Diversidad Sexual” junto con las ciudades de Rosario, Argentina; Montevideo, Uruguay; Pergamino, Argentina; y Santiago, Brasil. En esta Red Temática se tuvo la oportunidad de intercambiar experiencias sobre buenas prácticas en materia de políticas públicas de diversidad sexual y educación. En este mismo año también se realizó el primer encuentro de Ciudades Educadoras de América Latina, llamado “El rol de las ciudades para la inclusión social” en Rosario, Argentina. En esta ocasión la Alcaldía de Medellín pudo participar en el encuentro con tres experiencias de ciudad: (1) Enfoque de la educación para la salud, el bienestar y la inclusión; (2) Proyecto “Maestros para la vida”; y (3) Ciudadanía cultural para la diversidad sexual y de género. Por otro lado, en el mismo año la Alcaldía de Medellín participó en la convocatoria de la Delegación para América Latina de AICE para presentar buenas prácticas con el fin de ser publicadas en el Cuaderno de Debate N° 3 “Ciudad, infancias e inclusión”. Medellín se postuló con la buena práctica de Buen Comienzo, y la experiencia fue seleccionada para ser publicada en dicha publicación.

En 2014 la Alcaldía de Medellín se postuló al Comité Ejecutivo de AICE, rol que asumió del 2014 a 2018. En este mismo año la Secretaría de Educación de Medellín también participó del XIII Congreso Internacional de Ciudades Educadoras en Barcelona, España, el cual es un evento anual de la red que representa una gran oportunidad para el intercambio de buenas prácticas en materia de educación, cultura, juventud, igualdad de género, construcción de paz, entre otros.

Para 2015, la ACI Medellín participó en el Comité Ejecutivo y la Asamblea General de AICE en Turín, Italia. La Asamblea General de AICE se reúne anualmente y es el espacio de toma de decisiones de la red en el cual se evalúa, se ajusta y se determina el plan de acción de la red para el año en curso.

Para 2016, la ACI Medellín participó nuevamente en otro espacio de toma de decisiones de la red, esta vez en el XIII Congreso Internacional de Ciudades Educadoras “Ciudades: territorios de convivencia” en Rosario, Argentina, espacios que permiten el relacionamiento internacional de ciudad con otros gobiernos locales.

Para 2018 se llevó a cabo la participación de dos jóvenes de la ciudad de Medellín en el XV Congreso Internacional de AICE en Cascais, Portugal, gracias a la financiación de AICE. En este espacio se les brindaron a los jóvenes herramientas de reflexión para incentivar su compromiso crítico y activo en la ciudad.

Finalmente, en 2020, Medellín fue una de las tres ciudades galardonadas con el Premio Internacional de Ciudades Educadoras a “Buenas prácticas de inclusión y democratización de la cultura”, con la iniciativa “Aquí vive la cultura: Red de Casas de la Cultura, Teatros, Unidades de Vida Articulada y Laboratorios de Producción Sonora - Red CATUL”, de la Secretaría de Cultura Ciudadana, de la Alcaldía de Medellín.

- Asociación Mundial de las Grandes Metrópolis - Metrópolis:

Metrópolis, es una asociación internacional que reúne a las ciudades y regiones metropolitanas de más de un millón de habitantes, está representada por más de 140 miembros de 61 países y opera como foro internacional para explorar temas e inquietudes comunes a todas las grandes ciudades y regiones metropolitanas. metrópolis también es la sección metropolitana de la red de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), también representa los intereses metropolitanos ante los organismos internacionales, especialmente en organismos de Naciones Unidas a través de ECOSOC, UN-Hábitat y UNACLA y otras instituciones como Alianza de Ciudades - Cities Alliance, Banco Mundial, Conferencia de alcaldes de Naciones Unidas - US Conference of Mayors, entre otros espacios. También participa en actividades y reuniones internacionales, en colaboración con Gobiernos y Ciudades Locales Unidos - CGLU.

Medellín es miembro de esta red desde el año 2012, gracias a esta membresía se ha logrado gestionar cooperación técnica del más alto nivel para la ciudad, así como la participación en espacios de diplomacia de ciudades, claves para el posicionamiento de la ciudad. Se resalta que, durante los últimos dos años, la ciudad hizo parte del grupo de trabajo sobre espacios públicos metropolitanos en el que participaron cinco ciudades de tres continentes: Bruselas ciudad-Región, Medellín, Área Metropolitana de Barcelona (AMB), Montreal y el Gobierno Metropolitano de Seúl. Por otro lado, gracias a la participación en CGLU a través de Metropolis, la Alcaldía de Medellín obtuvo el "Premio Internacional CGLU - Ciudad de México - Cultura 21" por 25.000 euros, el cual recibió el alcalde Daniel Quintero en la ciudad de Barcelona a finales del año 2021. La ciudad también ha participado en distintos foros y espacios clave, como el foro “Public Spaces, Urban Planning and Desig”, el cual abordó el impacto de la crisis del COVID-19 y la evidencia de la profunda necesidad de fomentar la cultura en las ciudades y las comunidades.

En los últimos tres años, también se han generado publicaciones de alto valor agregado y de carácter técnico para la ciudad. En lo corrido de 2022, se ha publicado el Policy Brief “Servicios públicos locales en tiempo de crisis ¿Cómo adaptar los modelos de gobernanza?”, en el cual la Alcaldía de Medellín participó como caso de estudio. También se publicó el libro “Repensando los espacios urbanos para un futuro metropolitano sostenible” en el cual se plantean dos casos exitosos de intervención urbana en la ciudad.

También en julio se participó en la sesión de debate para el lanzamiento del Informe Metropolitano Panamericano, el cual analizó 38 indicadores metropolitanos en 23 espacios metropolitanos de Sudamérica, Centroamérica, el Caribe y América del Norte, entre los que se encuentra el Valle de Aburrá. Esta sesión promovió un debate abierto sobre el estado actual y futuro de los espacios metropolitanos en las Américas, explorando soluciones innovadoras, sostenibles e inclusivas para sus fenómenos de metropolización

En lo corrido del año 2023, se participó en la reunión anual del Consejo de Administración de Metropolis y del Congreso Mundial de Metropolis, validando el Plan de Acción Estratégico 2024-2026 y las perspectivas de la red. EPM participó en el Foro de Inversión de Metropolis Sostenibles que se llevó a cabo en el marco del Congreso Mundial de Metropolis y la Cumbre Urbana de Bruselas, en este se presentaron proyectos estratégicos de ciudad ante representantes políticos metropolitanos y sus equipos, instituciones financieras de desarrollo, agencias de la ONU, inversores públicos y privados y proveedores de servicios en torno a los temas de financiación e inversión en proyectos metropolitanos.

Se considera de alto valor estratégico la continuidad de la participación de la ciudad en Metropolis, han sido 11 años de membresía en esta red, que han contribuido al posicionamiento y la creación de capacidades y herramientas técnicas para la ciudad de Medellín.

- ICLEI-Gobiernos Locales por la Sostenibilidad

ICLEI es la principal asociación mundial de más de 2.500 ciudades y gobiernos locales dedicados al desarrollo sustentable. La red se integra con 12 megaciudades, 100 súper-ciudades, 580 grandes ciudades y regiones urbanas en 86 países.

Busca promover la acción local para la sustentabilidad global y ayuda a las ciudades en el camino hacia la sustentabilidad, resiliencia, eficiencia en el uso de los recursos, biodiversidad, bajo carbono, la construcción de infraestructura inteligente; el desarrollo de una economía urbana verde e incluyente, con el objetivo final de lograr comunidades felices y saludables. Esto, lo hace a través de la generación de contenido multimedia, contenido académico, servicios de apoyo técnico y entrenamientos y participación en congresos, seminarios, eventos.

Medellín ingresó a ICLEI en agosto de 2013. Durante los 9 años de afiliación, la ciudad ha participado de cuatro publicaciones académicas internacionales, de cuatro investigaciones y capacitaciones, destacándose la encuesta de calidad del aire y reducción de contaminantes climáticos de vida corta (como el carbono negro y el ozono a nivel del suelo) en las zonas urbanas, con el fin de mitigar el cambio climático y mejorar las condiciones de salubridad de los beneficiarios en 2015.

Igualmente, ha asistido y realizado presentaciones en más de nueve eventos internacionales de alto nivel, y se ha postulado y ganado dos premios internacionales, por un lado Medellín obtuvo el primer lugar en la votación del público entre las 33 ciudades finalistas de la campaña “We Love Cities” del Desafío de Ciudades de la hora del planeta, organizado por el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF por sus siglas en inglés) con

apoyo de ICLEI, por su compromiso con el desarrollo sostenible y la mitigación y adaptación al cambio climático, y en segundo lugar, Medellín ganó en la categoría “Enterprising City/State/Nation” del premio MobiPrize, organizado por ICLEI a través de su subred eco movilidad y que honra a los gobiernos y que han demostrado esfuerzos activos en construir una cultura de la innovación y una nueva forma de movilizarse (nuevas mezclas entre emprendimiento y movilidad sostenible).

En 2022, se realizó el Diálogo sustentable entre la Agencia para la Gestión del Paisaje, el Patrimonio y las Alianzas Público-Privadas y Recife (Brasil) sobre enfoque de género desde el diseño del espacio público y metodologías de participación que influyen las decisiones de diseño. Además, la secretaría de Movilidad resultó favorecida para participar en el programa TUMI E-Bus Mission LATAM Cities Network hasta finales de 2022; este programa le permitirá aumentar sus capacidades instaladas para electrificar la flota de autobuses de la ciudad. También se participó del evento “Acelerar la implementación de los compromisos climáticos en las ciudades latinoamericanas” promovido por CGLU con el apoyo técnico de ICLEI.

En el primer cuatrimestre de 2023, la ACI Medellín ha desarrollado importantes gestiones con la red ICLEI. Tres funcionarios de la Secretaría de Movilidad de Medellín participaron en el taller presencial “Dialogo de Ciudades - TUMI City Network” el 22, 23, y 24 de febrero de 2023, en Bogotá, como la sesión de cierre de la primera fase del proyecto TUMI sobre buses eléctricos; posteriormente, también se invitó a la Secretaria de Movilidad a participar con todos los gastos pagos, al TUMI e-bus Global City Dialogue en Paris, Francia, del 21 al 24 de marzo. La Secretaría de Medio Ambiente de Medellín participó el 16 de febrero de 2023, en una capacitación en Análisis de Riesgo y Vulnerabilidad Climática, en formato virtual con el fin de fortalecer las capacidades institucionales de la Alcaldía de Medellín en gestión de riesgo y resiliencia climática. Esta Secretaría también participó en el webinar internacional “Urban by Nature (UbN) América Latina”, organizado por ICLEI Colombia. En este espacio, se socializó el Plan de Renaturalización de Medellín con los participantes.

Por otro lado, se gestionó la invitación a la directora del Departamento Administrativo de Planeación y un asesor del alcalde, para participar de la Cumbre de Ciudades de las Américas, que se llevó a cabo del 26 al 28 de abril de 2023 en Denver, Estados Unidos. La agenda principal de la directora del DAP fue gestionada a través de ICLEI. La cumbre fue organizada por el gobierno de los Estados Unidos y más 350 líderes del hemisferio se dieron cita allí, con el ánimo de promover la cooperación regional.

- CIDEU - Centro Iberoamericano de Desarrollo Estratégico Urbano

Su misión es promover la manera estratégica de pensar en los procesos de diseño y gestión de proyectos urbanos para lograr el desarrollo sostenible de las ciudades iberoamericanas a través de la planificación estratégica. Para lograrlo, usa herramientas como la Universidad Corporativa de CIDEU, las Subredes territoriales, publicaciones monográficas,

servicios de asistencias técnicas y agendas y los espacios de encuentro como las reuniones del Consejo Rector y la Asamblea General Medellín hace parte de la red desde 1996, y a partir de este momento participa en los espacios de conocimiento prestados por el equipo de CIDEU.

En el 2007, la ciudad es sede del Segundo Encuentro de Ciudades de la Subred Andina del CIDEU, y entre 2009 y 2011 fue la coordinadora de la Subred andina promoviendo el pensamiento sobre lo estratégico urbano. Luego, entre 2012 y 2013, Medellín asumió la vicepresidencia de la red, y entre 2014 y 2016, ostentó la presidencia del CIDEU. En el marco de estos roles como tomadores de decisión y líderes dentro de la red, la ciudad fue sede de una serie de eventos, dirigió y participó de varias subredes y asistió a numerosos encuentros internacionales compartiendo experiencias en temas de urbanismo y sostenibilidad.

Además, se destaca que en el banco de buenas prácticas de CIDEU se han publicado cinco experiencias de la ciudad:

- o Sistema de Alerta Temprana del Valle de Aburrá.
- o Sistema Integrado de Transporte del valle de Aburrá, SITVA.
- o Cultura Metro.
- o Hacia la construcción social del hábitat.
- o EPM en clave de equidad, Medellín.

Entre 2017 y 2019, la ciudad participó de varios escenarios internacionales de la mano de la red, y entre 2020 y 2021, se logró obtener una beca completa valorada en 1.500 euros para el Programa de Especialización en Pensamiento Estratégico Urbano 2021, al Subgerente de Estructuración de Proyectos de la Empresa de Desarrollo Urbano - EDU. El programa de especialización está orientado al desarrollo profesional de las personas responsables de pensar, planificar y gestionar la estrategia urbana.

Igualmente, se logró la adhesión de la Secretaría de Movilidad a la Microrred de Estrategias Urbanas que aglutinará a las ciudades y entidades socias de CIDEU con interés en abordar la temática de movilidad urbana sostenible. Esta iniciativa cuenta con el apoyo del Ayuntamiento de Barcelona, estuvo conformada por ocho ciudades y se realizaron seis sesiones virtuales con el objetivo de compartir sus desafíos, experiencias y soluciones. Diferentes secretarías y entes descentralizados del conglomerado público participaron presentando sus buenas prácticas en los espacios de las subredes y sus eventos durante el 2021.

En 2022, se obtuvo una beca completa, valorada en 1.500 euros para el Programa de Especialización en Pensamiento Estratégico Urbano, esta vez para Rodrigo Hernán Foronda Morales, director general de la Agencia para la Gestión del Paisaje, el Patrimonio y las Alianzas Público-Privadas -APP.

En julio, Medellín a través de la Secretaría de las Mujeres, fue invitada por CIDEU y la Diputación de Barcelona para participar de la microrred de Presupuestos y Fiscalidad con Perspectiva de Género, que se plantea como una continuación de la microrred sobre

Ciudades Globales y Transversalidad de Género, desarrollada durante 2020 y 2021, con la participación de las ciudades de Barcelona, Bogotá, Lima y Montevideo, y con el apoyo técnico de la Dirección de Servicios de Género y Políticas del Tiempo del Ayuntamiento de Barcelona. A finales del año, fue otorgado un cupo para el curso “Construyendo Resiliencia Urbana” organizado conjuntamente por CIDEU y CGLU, al secretario de Movilidad de Medellín, Víctor Piedrahita Robledo. Esta formación inició el 28 de octubre y finaliza el 9 de diciembre de 2022.

En lo corrido de 2023, se resaltan varios asuntos. Medellín participó en el blog de CIDEU, con la publicación de un artículo sobre el Sistema de Información para la Seguridad y la Convivencia -SISC, como una buena práctica a destacar a nivel mundial. La experiencia fue publicada en diciembre de 2022.

En enero de 2023 se inició la mentoría de Medellín para transferir conocimiento sobre el modelo de la Empresa de Desarrollo Urbano - EDU, a Los Cabos, México, en diversos aspectos relevantes como el modelo organizacional de la entidad, la metodología de los Proyectos Urbanos Integrales, operación de metodología BIM para la eficiencia de proyectos, esquemas de gestión del suelo para proyectos y unidades de actuación urbanística en el territorio. Desde la red se realizó un mapeo de buenas prácticas en temas de asentamientos urbanos ilegales, e identificaron que el caso de Buenos Aires puede ser de interés para Medellín, por lo que se generó un encuentro entre ambas ciudades en este sentido, con el ISVIMED por parte de Medellín.

Finalmente, se invitó con gastos cubiertos a dos funcionarias de la Secretaría de Mujeres al Congreso de Economía Feminista, del 16 al 18 de marzo, en Barcelona, España. Esto, en marco de la participación de la Secretaría en la Microrred Presupuesto y Fiscalidad con Perspectiva de Género.

## 6. OBJETO

“Medellín y la Región conectada con el Mundo creando alianzas de desarrollo sostenible”.

## 7. METODOLOGÍA

ACI Medellín es la encargada de administrar y gestionar las redes internacionales de ciudad, uno de los objetivos del proceso de Conocimiento e Innovación es dinamizar las redes de ciudad priorizadas por la entidad, en esa medida una vez se cuente con la aprobación de destinación del uso de recursos, desde el proceso se llevarán a cabo las actividades necesarias para iniciar los procesos contractuales, a través de la modalidad de contratación directa, de acuerdo con lo establecido en el cronograma de contratación y de este modo garantizar la participación activa de la ciudad-región en las redes que requieren del pago de membresía anual.

### 7.1. Cronograma

A continuación, se presentan las actividades que se deben realizar en la ejecución del proyecto de destinación de excedentes de años anteriores y puesta en marcha.

- RED MERCOCIUDADES: fecha posible de publicación y suscripción, 25 de octubre de 2023; fecha de inicio, 30 de octubre de 2023.
- RED AICE: fecha posible de publicación y suscripción, 10 de noviembre de 2023; fecha de inicio, 15 de noviembre de 2023.
- RED CIDEU: fecha posible de publicación y suscripción 29 de noviembre de 2023; fecha de inicio 4 de diciembre del 2023.
- RED ICLEI: fecha posible de publicación y suscripción 15 de diciembre de 2023; fecha de inicio 18 de diciembre del 2023.
- RED METROPOLIS: fecha posible de publicación y suscripción 18 de diciembre de 2023; fecha de inicio 22 de diciembre del 2023.